

# MEMORIA DE ACTIVIDADES

## FUNDACIÓN SALVADOR SOLER 2018

### QUIÉNES SOMOS

La Fundación Salvador Soler se constituye en Madrid el 15 de octubre de 2010, siendo inscrita en el Registro de Fundaciones del Ministerio de Cultura en diciembre del mismo año con el número 962.

**Misión:** Apoyar, asesorar e incidir en el ámbito político e intervenir decisivamente en otras esferas de poder para conseguir la construcción de políticas coherentes y efectivas de lucha contra la pobreza que contribuyan a hacer un mundo más justo.

**Principales líneas de actividad:** Investigación y Análisis sobre la política española de desarrollo internacional y ejecución de proyectos de Cooperación Internacional para el Desarrollo.

**Otras líneas de actuación:** Educación y sensibilización para el desarrollo, Asistencia, promoción e integración social de colectivos excluidos de la sociedad española, Generar oportunidades que permitan el desarrollo de capacidades, especialmente en niños y jóvenes en los conocimientos de ciencia, matemáticas, tecnología e ingeniería, con aplicación futura a la satisfacción de las necesidades humanas básicas, la reducción de la pobreza y el desarrollo humano sostenible.

### CIECODE

El CIECODE –Centro de Investigación y Estudios sobre Coherencia y Desarrollo– nace en 2011 como el think tank de la Fundación Salvador Soler con el objetivo de dinamizar en España el debate público acerca del impacto que las políticas públicas y las prácticas privadas tienen en la lucha contra la pobreza y en la promoción de un desarrollo equitativo y sostenible.

El año 2018 supuso para el CIECODE la consolidación de las dos principales líneas de trabajo que han venido desarrollándose desde su constitución en 2011: el diseño e implementación de herramientas de control y seguimiento ciudadano de la actividad política española en materia de desarrollo y lucha contra la pobreza y la investigación de las implicaciones sociales y medioambientales de las políticas públicas, principalmente europeas y españolas, pero también de terceros países y regiones.

La presencia pública de CIECODE en el ámbito de los “grandes think-tanks” de desarrollo continuó aumentando y consolidándose, siendo habituales las colaboraciones con organizaciones tales como el Real Instituto Elcano, la Fundación Encuentro o el Center for Global Development. También fue 2018 el año de la incorporación de CIECODE como socios los grandes partenariados internacionales en materia de “datos para el desarrollo” (Global Partnership on Sustainable Development Data) y de “Coherencia de Políticas para el Desarrollo” (Global Partnership on Policy Coherence for Development).

## **1. INVESTIGACIONES E INFORMES**

### **- Informe AidWatch 2017.**

En octubre de 2018 se publicó y presentó en Bruselas el informe AidWatch Report 2017, que CIECODE elaboró para la Plataforma Europea de ONGs de Desarrollo (CONCORD). Este informe analiza la situación actual de la Ayuda Oficial al Desarrollo de los 28 miembros de la Unión Europea y trata de detectar tendencias, mejoras, retrocesos y retos pendientes.

### **- Análisis de Acuerdos Internacionales de Inversión para el Center for Global Development.**

CIECODE desarrolló una metodología para analizar la inclusión del enfoque de desarrollo sostenible en los Acuerdos Internacionales de Inversión (IIAs), por encargo del Centre for Global Development. Anualmente, desde 2016, se aplica esta metodología para analizar los nuevos IIAs celebrados entre países desarrollados y países en desarrollo. Los resultados del análisis son incorporados al famoso Índice de Compromiso con el Desarrollo (CDI) de esta organización

### **- Investigación para Save the Children.**

Por encargo de la ONG Save the Children, CIECODE llevó a cabo una investigación para analizar de qué manera ha incorporado España en sus tratados bilaterales de migraciones con los países del Norte de África sus obligaciones internacionales asumidas en materia de derechos de la infancia.

### **- Investigación sobre Mozambique - Sacyr Somague.**

Por encargo de la ONG Alianza por la Solidaridad, CIECODE llevó a cabo la investigación y posterior informe “El caso Sacyr en Mozambique: ¿desarrollo para quién?” donde se analizó el impacto sobre los Derechos Humanos de la infraestructura ferroviaria que la empresa española ha construido en el Corredor del Nacala, Mozambique.

## **2. PROYECTOS Y HERRAMIENTAS DE TECNOLOGÍAS CÍVICAS.**

### **- CIECODE lanza el piloto de su nueva herramienta: Parlamento 2030.**

En julio de 2018 CIECODE presentó el piloto de su nuevo proyecto Parlamento 2030. Se trata una innovadora herramienta que rastrea, reúne y ofrece la información sobre la actividad del Congreso de los Diputados español relacionada con los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Diseñada para superar los retos que plantea la naturaleza transversal de la Agenda 2030, Parlamento 2030 clasifica la información relacionada con los ODS gracias a un avanzado sistema automático de etiquetado masivo. Esta innovadora tecnología permite a los usuarios navegar por la actividad parlamentaria relacionada con los ODS a través de un buscador online, abierto y gratuito. La información ofrecida es esencial de cara a la monitorización y la rendición de cuentas de la implementación de la Agenda 2030 a nivel nacional.

- **Parlamento 2030 en el Foro de Alto Nivel de Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible.**

CIECODE presentó en julio de 2018 en la sede de Naciones Unidas en Nueva York el piloto de su nuevo proyecto Parlamento 2030. El proyecto se centra en la adaptación de la herramienta de monitorización parlamentaria TiPi al marco de la Agenda 2030 de Desarrollo Sostenible.

- **La herramienta "Parlamento 2030" en la publicación de la OCDE "Coherencia de Políticas para el Desarrollo Sostenible 2018".**

La adaptación al marco de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la herramienta de seguimiento de la actividad parlamentaria TiPi Ciudadano, creada por CIECODE para el seguimiento de la respuesta política ante los retos de la lucha contra la pobreza y la desigualdad, ha sido recogida en la nueva publicación anual de la OCDE sobre los avances de la comunidad internacional en materia de coherencia de políticas para el desarrollo sostenible.

- **Polétika.**

En mayo de 2015 CIECODE lanzó, junto a Oxfam Intermón y varias plataformas de la sociedad civil (que representan a más de 500 organizaciones), la herramienta de vigilancia de compromisos políticos, Polétika. Esta herramienta dio seguimiento por primera vez a los discursos, las promesas electorales y los programas de los principales partidos políticos durante los meses de precampaña y campaña electoral de diciembre 2015 en España y supuso un antes y un después en lo que a control ciudadano se refiere.

Durante el año 2018, CIECODE suministró la información y la capacidad de análisis a las organizaciones parte de la plataforma para ayudarles en el análisis trimestral que realizaban sobre las aportaciones de los distintos grupos parlamentarios para dar respuesta política a los principales retos sociales, económicos y medioambientales de nuestro país y de la comunidad internacional. Con el cambio de Gobierno, CIECODE

analizó el desempeño en estas materias del gobierno tras sus primeros 100 días de Gobierno.

### **3. FORMACIÓN Y SENSIBILIZACIÓN**

- **Diseño y ejecución del Itinerario “Investigación, Comunicación e Incidencia Política para el Cambio Social” en el Máster Universitario de Cooperación Internacional para el Desarrollo (MUCID) de la Universidad Pontificia Comillas de Madrid.**

El Máster de Cooperación Internacional para el Desarrollo de la Universidad Pontificia Comillas estrenó en 2018 una nueva estructura y CIECODE se encargó de diseñar y coordinar uno de sus dos itinerarios, sobre “Investigación, Comunicación e Incidencia Política para el Cambio Social” de 80 horas de duración.

- **Introducción a la Coherencia de Políticas para el Desarrollo a los distintos departamentos de la Generalitat de Cataluña.**

CIECODE, por encargo de la Agencia Catalana de Cooperación Internacional, elaboró una Guía Introductoria a la Coherencia de Políticas para el Desarrollo en el contexto catalán y llevó a cabo tres sesiones de formación en la que participaron más de 100 funcionarios de todos los Departamentos de la Generalitat.

- **Introducción a la Coherencia de Políticas para el Desarrollo a la Diputación de Barcelona.**

CIECODE, por encargo de la Diputación de Barcelona, organizó e impartió dos sesiones de formación a personal de la Diputación y a miembros de los ayuntamientos de Barcelona, sobre “La responsabilidad global de los municipios: la coherencia de políticas para el desarrollo”.

- **Ponencia sobre TiPi Ciudadano en el TechFest 2018.**

En mayo 2017 participamos en el TechFest organizado por la Cátedra de Transparencia y Gestión de Datos de la Universidad Politécnica de Valencia con una presentación sobre nuestra herramienta TiPi Ciudadano, bajo el título: “Periodismos de Datos y Vigilancia Ciudadana en el Parlamento”.

- **Máster de Periodismo de Datos de la Escuela Universitaria Villanueva.**

CIECODE impartió docencia en el curso 2018-2019 del Máster de Periodismo de Datos de la Escuela Universitaria Villanueva con una ponencia sobre “Herramientas de extracción de datos sobre la actividad del Congreso de los Diputados”.

## **COOPERACIÓN PARA EL DESARROLLO EN BENÍN**

Específicamente, en materia de Cooperación para el Desarrollo, trabajamos en Benín colaborando en proyectos de agua, educación, salud, nutrición y promoción de la mujer. También identificando e impulsando espacios de trabajo en común en materia de proyectos entre las ONGD y las Contrapartes Locales, con el propósito de ayudar a contribuir al aumento del impacto en reducción de la pobreza de las intervenciones de los actores españoles en Benín y a asegurar la alineación de éstos con las prioridades nacionales y las estrategias de donantes externos.

La Fundación Salvador Soler, en materia de **Cooperación Internacional para el Desarrollo**, trabaja en Benín desde el año 2011 en los siguientes sectores:

- **Agua y Energía** (abastecimiento de agua mediante la construcción de pozos en comunidades rurales y centros de salud, canalización de aguas residuales; acceso a la electrificación con energías renovables);
- **Educación** (mejora de la educación infantil y la formación y capacitación profesional de la mujer, promoción de jóvenes);
- **Salud y Nutrición** (apoyo a centros de rehabilitación nutricional; dispensarios médicos y atención de discapacitados, niños de la calle y leprosería);
- **Promoción de la Mujer;**
- Así como identificar e impulsar **espacios de trabajo en común** en materia de proyectos entre las ONGD y las Contrapartes Locales, con el propósito de ayudar a contribuir al aumento del impacto en reducción de la pobreza de las intervenciones de los actores españoles en Benín y a asegurar la alineación de éstos con las prioridades nacionales y las estrategias de donantes externos.

## **1. AGUA Y ENERGÍA**

### **SANEAMIENTO INTEGRAL DEL HOSPITAL DE TANGUIÉTA.**

A lo largo del año 2017 se llevó a cabo la fase de ejecución I, financiada por la Fundación Salvador Soler, la Fundación Energía sin Fronteras y la empresa Domosystem de cara al abastecimiento de agua a través de los cuatro pozos existentes (automatización del sistema por cable) así como la limpieza e impermeabilización del depósito principal (35m<sup>3</sup>).

La fase de ejecución II se ha llevado a cabo en 2018 dedicada íntegramente al saneamiento con la construcción de varios grupos de letrinas así como del diseño y construcción de eras de secado y filtro de verde.

### **ABASTECIMIENTO DE AGUA POTABLE PARA LA COMUNIDAD RURAL DE SANSÍ GANDÓ.**

El presente proyecto se ha desarrollado en el poblado Sansí Gandó, el cual depende administrativamente del pueblo de Sansi, situado en el distrito de Ouenou de la Comuna

de Nikki. La Comuna de Nikki, a su vez, es una de las ocho comunas que pertenecen al Departamento de Borgou en Benín. Es un proyecto en el que han participado muchas entidades, cada una aportando su valor para trabajar en equipo y compartir los resultados: AUARA, Fundación Salvador Soler, OAN Internacional y Hermanas Terciarias Capuchinas.

Existía una necesidad latente en la población de Sansí Gandó de acceder a agua potable. Esta necesidad se manifestaba principalmente en el insuficiente número de puntos de acceso al agua (dos bombas, que se averían con frecuencia, para 1.328 personas), en la distancia excesiva de estos puntos de agua a la población, en la falta de almacenamiento de agua eficiente y en los motivos socio-culturales que dificultan este acceso.

Como consecuencia de ello, la población de Sansí Gandó sufría graves problemas de salud asociados al consumo de aguas contaminadas y veía mermadas las oportunidades educativas y de desarrollo de las mujeres especialmente, así como el desarrollo económico y productivo del pueblo en general.

Para dar respuesta a esta necesidad se ha llevado a cabo la instalación de un nuevo punto de acceso a agua potable en la región, considerando que la solución adecuada para el objetivo perseguido en el proyecto era la construcción de un pozo con bomba manual.

Desde el punto de vista social, la instalación de la bomba ha ido acompañada de un fortalecimiento del tejido social de la población, de manera que esta se encargue de la instalación y participe en todas las fases de desarrollo del proyecto. Para ello las Hermanas Terciarias Capuchinas, que cuentan con una gran experiencia en esta región, y además trabajan con las mujeres de Sansí Gandó desde hace muchos años, han jugado un papel clave. Así se han llevado a cabo actividades de acompañamiento a la población para la formación del Comité del Agua, la recaudación del dinero y la elección de las personas responsables de la gestión. Y por otra parte, han realizado actividades de sensibilización sobre el correcto almacenamiento del agua.

#### - **ACCESO A LA ENERGÍA DE LA LEPROSERÍA DE MADJRE, BENÍN.**

El objetivo específico del proyecto ha sido la electrificación del Centro Anti Lepra (CTAL) de Madjré, Lokossa, con la instalación de un campo de energía fotovoltaica. Este centro sanitario para el Tratamiento de Lepra, creado hace 25 años por la congregación de las Hermanas Sirvientas de la Luz de Cristo, fue modificando su estructura para dar un tratamiento más humano y personalizado a los enfermos y permitirles una vida más familiar junto a los suyos, mediante la construcción de espacios unifamiliares.

En torno a la leprosería original ha ido surgiendo una pequeña aldea con viviendas, que también incluye una capilla, una escuela pública primaria, diferentes talleres y un centro de salud.

El CTAL da alojamiento y tratamiento médico actualmente a 52 enfermos de lepra y alberga a 160 familiares suyos, igualmente víctimas de exclusión social. Muchos de los leprosos están en un estado avanzado de la enfermedad; algunos de ellos en vías de recuperación y otros que han quedado inválidos y son irrecuperables.

Por otra parte, debido a la falta de otras alternativas en la región, el dispensario médico del CTAL da asistencia médica regular, en régimen ambulatorio, a cerca de 100 personas diarias. En los últimos años ha crecido el número de personas atendidas regularmente en el ambulatorio hasta un total de 3.100 personas anuales. Los beneficiarios indirectos, que son personas del entorno que acuden al dispensario ocasionalmente, son unos 8.000.

Especial preocupación del Centro son los niños que, en número de unos 100, reciben enseñanza primaria entre los 6 y los 11 años de edad en la escuela del Centro. La población infantil incluye a los niños residentes y a bastantes otros procedentes de los alrededores. A partir de los 11 años los alumnos tienen la posibilidad de continuar sus estudios en el liceo.

Debido a la supersticiosa percepción que la sociedad tiene sobre la lepra, El CTAL permanece aislado, con el pueblo más próximo a más de 20 minutos en coche y el mercado más cercano a dos horas a pie. Esto ha motivado que la dirección del Centro luche por el autoabastecimiento y trate de reducir en lo posible la dependencia económica. Con este fin cultivan mandioca, maíz, pimientos y fabrican aceite de palma. También crían conejos, cerdos y gallinas. En la zona se encuentran papayas y mangos, que forman igualmente parte de la base alimentaria. Las familias participan en todas las actividades del día, como la agricultura, el mantenimiento y la reforma de las edificaciones. También se organizan actividades educativas comunitarias acompañadas de música y baile, y son frecuentes las celebraciones, todo ello con vistas a mantener una vida social que palie las condiciones de exclusión en que se encuentran.

## **2. EDUCACIÓN**

### **- PROYECTO VOCES POR BENÍN. SENSIBILIZACIÓN E INTREGRACIÓN HUMANA Y CULTURAL DEL CORO BENIN GBÉ ENTRE ESPAÑA Y BENÍN.**

El Coro Benin gBé nace con el propósito de educar y sensibilizar sobre la explotación infantil y los derechos de la infancia a través de la música. Es un proyecto de la Fundación Juntos por la Vida que nace en 2017 con el objetivo de ponerle voz a la infancia más desfavorecida de uno de los países más pobres del mundo a través de la música. El Coro Benin gBé es un coro compuesto de niños, niñas que proceden de las zonas más desfavorecidas de Cotonou, la ciudad con más población de Benín.

En el año 2018, tuvieron la oportunidad de hacer una gira por España y en Madrid, con la colaboración de la Fundación Salvador Soler, compartieron un día con los participantes del Campus Tecnológico del ICAI a quienes dieron un pequeño concierto.

### **3. SALUD Y NUTRICIÓN**

#### **TRATAMIENTOS MÉDICOS QUIRÚRGICOS EN TANGUIÉTA.**

Casi todas las Misiones en Benín reciben la demanda de muchas familias para ayudarles en el tratamiento médico y/o quirúrgico de sus hijos, cuyos costes no pueden asumir. En este caso, desde la Misión de Kalalé (al este del país), el sacerdote de la Sociedad de Misiones Africanas (SMA), Saturnino Pasero, (Satur) trasladó a Tanguiéta a cuatro pacientes para su diagnóstico y tratamiento en el Hospital de los Hermanos de San Juan de Dios de Tanguiéta.

Se trataba de 4 niños de entre 3 y 6 años de edad con problemas motores y con necesidad de intervención quirúrgica y hospitalización así como de revisiones periódicas y tratamientos de recuperación posteriores a la intervención. Todos los costes del transporte, diagnóstico y tratamiento fueron sufragados por la Fundación Salvador Soler.

#### **MEJORA DE LA NUTRICIÓN EN KPARI.**

Apoyo al programa de rehabilitación infantil en Kpari con el objetivo de compra de medicamentos esenciales y de leche en polvo para mejora de la nutrición de los niños de la escuela y misión de las hermanas Esclavas del Corazón de Jesús (ECJ) en Kapri.

#### **CARRERA SOLIDARIA POR BENÍN 2018.**

El pasado 27 de abril de 2018 la Fundación Salvador Soler organizó junto al Instituto de Educación Secundaria Jorge Manrique de Tres Cantos (Madrid), en colaboración con la Fundación Alaine, la V Edición de su carrera solidaria “Agua para Benín” para los alumnos/as de ESO y Bachillerato con la finalidad de concienciar sobre la importancia de cuidar el medio ambiente y los recursos naturales, especialmente el agua y solidarizarse con las personas o comunidades que no tienen acceso al agua potable ni al saneamiento básico. En especial, en Benín, África Occidental, colaborando activamente con un proyecto concreto y específico de cooperación internacional para el desarrollo: “Construcción de un pozo de agua potable para la comunidad de Kandi, Distrito de Alibori”.

#### **CARRERA SOLIDARIA POR BENÍN 2018 – MENSAJEROS DE LA PAZ.**

Enmarcada dentro de los actos de la Semana de la Solidaridad 2018, los diferentes colegios el Valle celebraron los días 22 y 23 de noviembre de 2018, la CARRERA

SOLIDARIA, con objeto de recaudar fondos para la ejecución del proyecto de cooperación internacional para el desarrollo: *“Fomentar escuelas saludables: abastecimiento de agua potable y saneamiento básico para una escuela en el barrio de Sokponta, República de Benín, África Occidental”*, de la Asociación Mensajeros de la Paz. Desde la Fundación Salvador Soler colaboramos en la preparación y diseño de la actividad, así como visitamos el proyecto en el viaje de identificación del mes de febrero de 2019.

#### **4. III FORO BENÍN 2018.**

El pasado 24 de mayo de 2018 tuvo lugar en la Escuela de ICAI de la Universidad Pontificia Comillas en Madrid el III Encuentro Misioneros – ONGD Benín con tres objetivos principales:

- Experiencia de acercamiento a la realidad histórico-social-cultural de Benín: “Inculturación en el pueblo Boko”. Saturnino Pasero (Sociedad de Misiones Africanas).
- Exposición de experiencias de aproximación, apreciación y acercamiento a Benín de las distintas organizaciones participantes.
- Talleres colaborativos en torno a herramientas y temáticas de empoderamiento local para el desarrollo en Benín.

El Encuentro contó con la presencia de más de 70 personas de 25 entidades diferentes, fundamentalmente Organizaciones no Gubernamentales para el Desarrollo que desde España colaboran en proyectos de cooperación en Benín así como con representantes del Consulado de Benín en España y periodistas y empresas que conocen Benín y/o trabajan allí.

#### **5. SENSIBILIZACIÓN AFRICA – IES DOCTOR ALARCÓN – LA RODA.**

A lo largo del curso académico 2017-2018, en el IES Doctor Alarcón Santón de La Roda (Albacete) se realizaron múltiples actividades de acercamiento y sensibilización sobre África en general y sobre Benín en particular: exposiciones de arte africano, talleres de danza y música, conferencias, charlas, proyecciones de películas y documentales. Todas estas actividades forman parte del proyecto de Pueblos Abandonados, en el que el IES Doctor Alarcón estaba inmerso y llevaron a cabo en septiembre 2018. Desde aquí animamos a todos a disfrutar de conocer África y Benín. Eká Ódòro! A Dupé!

#### **6. SENSIBILIZACIÓN AFRICA**

África ha sido un continente desconocido en nuestro país y solo conocemos sus aspectos más dolorosos: hambrunas, violencia y una pobreza inusitada. La Sociedad de Misiones Africanas (SMA), la organización OAN Internacional y la Fundación Salvador

Soler, con el apoyo de Cristina Guerrero de la UFV, lanzamos el proyecto: “Dar a conocer África – África en el corazón” con el queremos mostrar una imagen positiva, su enorme caudal de sabiduría ancestral en su humanismo, sabiduría, expresiones artísticas tanto en la escultura, artesanía, fabricación de paños como en la música y ritmos, mitos y leyendas Acercarnos a África y establecer lazos de amistad y solidaridad. África enamora.

Ofrecemos unas sesiones interactivas para los estudiantes, con el fin de dar a conocer un continente en sus diversos aspectos. Ponemos a su disposición las personas con más conocimiento del tema, así como los materiales necesarios para llevar a cabo las distintas sesiones. Así se ha hecho en diferentes colegios de primaria y secundaria de Majadahonda, Pozuelo de Alarcón y las Rozas.

## **7. PREMIO SALVADO SOLER**

El pasado 11 de noviembre de 2018 se dieron a conocer los ganadores de la primera edición de los premios solidarios Salvador Soler. El jurado, compuesto íntegramente por los patronos de la Fundación Salvador Soler, eligió cuatro proyectos centrados en el acceso al agua, promoción de la mujer y educación para el desarrollo.

La financiación, que según las bases de la convocatoria no puede suponer más de un 80% del proyecto, les será entregada antes de finalizar el año. Los beneficiarios seleccionados por el jurado son:

### **- Construcción de piscifactoría en Gnogambi.**

Construcción de una piscifactoría en la población de Gnogambi, en Donga. El proyecto requiere la compra e instalación de paneles y bomba solar, la construcción de pequeñas piscinas para las sucesivas fases de engorde, la compra de alevines, la capacitación de las mujeres que trabajarán en las instalaciones y la canalización del agua de las piscinas que tras su utilización será aprovechada para el riego. La Contraparte Local es la Sociedad de Misiones Africanas (SMA).

### **- Equipamiento bachiller en Dunkassa.**

La población de Dunkassa ronda 20.000 habitantes. De ellos más de 2.000 están en edad de estudiar secundaria o bachiller. El objetivo es que todos los jóvenes de Dunkassa puedan estudiar el bachiller sin salir de allí. Sobre todo las chicas que son las que menos posibilidades tendrían de “estudiar fuera”. Se trata de romper una barrera más que los jóvenes y de forma especial las jóvenes encuentran para completar sus estudios en el norte de Benín. La Contraparte Local es la Sociedad de Misiones Africanas (SMA).

- **Capacitación de espacio físico para sesiones formativas en Sinendé.**

Capacitación de un espacio físico para la organización de sesiones de formación dirigidas a la población de Sinendé sobre temáticas como la salud, la justicia, el cuidado de niños, la religión, el hogar... Las sesiones tienen una vocación práctica para que los conocimientos adquiridos puedan ser útiles y aplicados en la vida diaria de la población. La Contraparte Local es la parroquia Yeesu Kparo Geo de Sinendé.

- **Apoyo a la emancipación de la mujer en Nikki.**

El proyecto se divide en dos objetivos. El primero es la elaboración de talleres para la capacitación de mujeres y niñas en las TIC de cara a proporcionar formación en técnicas de gestión financiera (gestión de clientes, inventario, comercialización y uso de documentos contables). El segundo es la creación de una red de mujeres empresarias para ayudar a la elaboración de planes de negocios para sus proyectos, a la asociación con una institución de microcréditos del municipio que facilite el acceso a crédito a estas mujeres, y a establecer un sistema de ahorro para aportar un flujo de caja de autofinanciamiento. Las Contraparte Locales son las ONG Jedes Besen Sia Utic y OAN International.

## **V CAMPUS TECNOLÓGICO DEL ICAI**

Del 25 de junio al 20 de julio del 2018, la Escuela Técnica Superior de Ingeniería ETSI-ICAI de la Universidad Pontificia Comillas y la Fundación Salvador Soler han organizado la V Edición del Campus Tecnológico del ICAI; un campamento de verano en Madrid dirigido a niños/as de 9 a 17 años interesados en la ingeniería, la tecnología, la ciencia y las matemáticas.

El proyecto educativo del Campus ha pretendido que los jóvenes descubrieran de una forma lúdica y práctica que la Tecnología es un medio para cambiar y mejorar su entorno, una poderosa herramienta para aportar soluciones que se nutre de la imaginación y de la creatividad. Todo ello sin olvidar el fin social de estos cursos: que el día de mañana puedan aplicar estos conocimientos para mejorar las condiciones de vida de las personas mediante la satisfacción de las necesidades humanas básicas, la reducción de la pobreza y el desarrollo humano sostenible.

Partiendo de esta base, el Campus ha estado dividido en cinco grandes áreas: Robótica; Programación, Ingeniería y retos del futuro; Biotecnología y Multimedia. Diseñado para que los alumnos/as puedan sacar el máximo partido a los cursos con tres diferentes niveles de aprendizaje en función de la edad: Nivel Básico para niños/as de 9 a 13 años, Nivel Intermedio para niños/as de 12 a 15 años y Nivel Avanzado para niños/as de 14 a 17 años.

Pero sea cual sea el área elegida, se ha procurado que los chavales que a lo largo de las cinco semanas del Campus han trabajado en los laboratorios de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería ETSI - ICAI, desarrollaran habilidades indispensables para cualquier tarea que desempeñen en el futuro: a trabajar en equipo, a resolver problemas, a tomar decisiones por sí mismo, a transmitir sus ideas y a organizarlas y darles forma.

[www.campustecnologicodelicai.com/](http://www.campustecnologicodelicai.com/)

# ADMINISTRACIÓN y CONTABILIDAD

## AUDITORÍA DE CUENTAS.

espaudit gabinete de auditoria, s.a.p.

### INFORME DE AUDITORÍA DE CUENTAS ANUALES BREVIADAS EMITIDO POR UN AUDITOR INDEPENDIENTE

A los miembros del Patronato de la FUNDACIÓN SALVADOR SOLER MUNDO JUSTO

#### Opinión

Hemos auditado las cuentas anuales abreviadas de FUNDACIÓN SALVADOR SOLER MUNDO JUSTO (la Fundación) que comprenden el balance de situación abreviado a 31 de diciembre de 2017, la cuenta de pérdidas y ganancias abreviada, y la memoria abreviada correspondiente al ejercicio terminado en dicha fecha.

En nuestra opinión, las cuentas anuales abreviadas adjuntas expresan en todos los aspectos significativos, la imagen fiel del patrimonio y de la situación financiera de la Fundación a 31 de diciembre de 2017, así como de sus resultados correspondientes al ejercicio anual terminado en dicha fecha, de conformidad con el marco normativo de Información financiera que resulta de aplicación (que se identifica en la Nota 2 de la memoria abreviada adjunta) y, en particular, con los principios y criterios contables contenidos en el mismo.

#### Fundamento de la opinión

Hemos llevado a cabo nuestra auditoría de conformidad con la normativa reguladora de auditoría de cuentas vigente en España. Nuestras responsabilidades de acuerdo con dichas normas se describen más adelante en la sección *Responsabilidades del auditor en relación con la auditoría de las cuentas anuales abreviadas* de nuestro informe.

Somos independientes de la Fundación de conformidad con los requerimientos de ética, incluidos los de independencia, que son aplicables a nuestra auditoría de las cuentas anuales abreviadas en España según lo exigido por la normativa reguladora de la actividad de auditoría de cuentas. En este sentido, no hemos prestado servicios distintos a los de la auditoría de cuentas ni han concurrido situaciones o circunstancias que, de acuerdo con lo establecido en la citada normativa reguladora, hayan afectado a la necesaria independencia de modo que se haya visto comprometida.

Consideramos que la evidencia de auditoría que hemos obtenido proporciona una base suficiente y adecuada para nuestra opinión.

#### **Aspectos más relevantes de la auditoría**

Los aspectos más relevantes de la auditoría son aquellos que, según nuestro juicio profesional, han sido considerados como los riesgos de incorrección material más significativos en nuestra auditoría de las cuentas anuales abreviadas del periodo actual. Estos riesgos han sido tratados en el contexto de nuestra auditoría de las cuentas anuales abreviadas en su conjunto, y en la formación de nuestra opinión sobre éstos, y no expresamos una opinión por separado sobre esos riesgos.

No se existen aspectos relevantes de la auditoría que deban ser destacados.

#### **Responsabilidades de los administradores en relación con las cuentas anuales abreviadas**

Los administradores son responsables de formular las cuentas anuales abreviadas adjuntas, de forma que expresen la imagen fiel del patrimonio, de la situación financiera y de los resultados de la Fundación, de conformidad con el marco normativo de información financiera aplicable a la entidad en España, y del control interno que consideren necesario para permitir la preparación de cuentas anuales libres de incorrección material, debida a fraude o error.

En la preparación de las cuentas anuales abreviadas, los administradores son responsables de la valoración de la capacidad de la Fundación para continuar como empresa en funcionamiento, revelando, según corresponda, las cuestiones relacionadas con empresa en funcionamiento y utilizando el principio contable de empresa en funcionamiento excepto si los administradores tienen intención de liquidar la Fundación o de cesar sus operaciones, o bien no exista otra alternativa realista.

#### **Responsabilidades del auditor en relación con la auditoría de las cuentas anuales abreviadas**

Nuestros objetivos son obtener una seguridad razonable de que las cuentas anuales abreviadas en su conjunto están libres de incorrección material, debida a fraude o error, y emitir un informe de auditoría que contiene nuestra opinión.

Seguridad razonable es un alto grado de seguridad, pero no garantiza que una auditoría realizada de conformidad con la normativa reguladora de la actividad de auditoría vigente en España siempre detecte una incorrección material cuando existe. Las incorrecciones pueden deberse a fraude o error y se consideran materiales si, individualmente o de forma agregada, puede preverse razonablemente

que influyan en las decisiones económicas que los usuarios toman basándose en las cuentas anuales abreviadas.

Como parte de una auditoría de conformidad con la normativa reguladora de la actividad de auditoría de cuentas en España, aplicamos nuestro juicio profesional y mantenemos una actitud de escepticismo profesional durante toda la auditoría. También:

- Identificamos y valoramos los riesgos de incorrección material en las cuentas anuales abreviadas, debida a fraude o error, diseñamos y aplicamos procedimientos de auditoría para responder a dichos riesgos y obtenemos evidencia de auditoría suficiente y adecuada para proporcionar una base para nuestra opinión. El riesgo de no detectar una incorrección material debida a fraude es más elevado que en el caso de una incorrección material debida a error, ya que el fraude puede implicar colusión, falsificación, omisiones deliberadas, manifestaciones intencionadamente erróneas, o la elusión del control interno.
- Obtenemos conocimiento del control interno relevante para la auditoría con el fin de diseñar procedimientos de auditoría que sean adecuados en función de las circunstancias, y no con la finalidad de expresar una opinión sobre la eficacia del control interno de la entidad.
- Evaluamos si las políticas contables aplicadas son adecuadas y la razonabilidad de las estimaciones contables y la correspondiente información revelada por los administradores.
- Concluimos sobre si es adecuada la utilización, por los administradores, del principio contable de empresa en funcionamiento y, basándonos en la evidencia de auditoría obtenida, concluimos sobre si existe o no una incertidumbre material relacionada con hechos o con condiciones que pueden generar dudas significativas sobre la capacidad de la Fundación para continuar como empresa en funcionamiento. Si concluimos que existe una incertidumbre material, se requiere que llamemos la atención en nuestro informe de auditoría sobre la correspondiente información revelada en las cuentas anuales abreviadas o, si dichas revelaciones no son adecuadas, que expresemos una opinión modificada. Nuestras conclusiones se basan en la evidencia de auditoría obtenida hasta la fecha de nuestro informe de auditoría. Sin embargo, hechos o condiciones futuras pueden ser causa de que la Fundación deje de ser una empresa en funcionamiento.
- Evaluamos la presentación global, la estructura y el contenido de las cuentas anuales abreviadas, incluida la información revelada, y si las cuentas anuales representan las transacciones y hechos subyacentes de un modo que logran expresar la imagen fiel.

Nos comunicamos con los administradores de la entidad en relación con, entre otras cuestiones, el alcance y el momento de realización de la auditoría planificada y los hallazgos significativos de la auditoría, así como cualquier deficiencia significativa del control interno que identificamos en el transcurso de la auditoría. Entre los riesgos significativos que han sido objeto de comunicación a los administradores de la entidad, determinamos los que han sido de la mayor significatividad en la auditoría de las cuentas anuales abreviadas del periodo actual y que son, en consecuencia, los riesgos considerados más significativos.

Describimos esos riesgos en nuestro informe de auditoría salvo que las disposiciones legales o reglamentarias prohíban revelar públicamente la cuestión.

Madrid, 27 de junio de 2018

**ESPAUDIT GABINETE DE AUDITORIA, S.A.P.**

ROAC Nº 33580

**Pedro Oliveros Fontaine**

ROAC Nº 21688

